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2021年世俱杯易址日本

本报讯 （记者陈海翔）国际足联

于北京时间12月5日凌晨宣布：原定于

2021年在中国举办的世俱杯将改为在

日本进行，参赛队伍为七支。这一表态

意味着该项赛事的扩军和改制按下了

暂停键， 易址日本举行的世俱杯仍将

采用旧赛制。

该消息对翘首期盼赛事到来的球

迷而言无疑相当遗憾， 但中国足协很

快透露称， 由24支球队参赛的首届新

版世俱杯仍将在中国进行。据悉，国际

足联作出推迟新版世俱杯的决定前，

与中国世俱杯筹备办进行了深入沟

通，后者理解并支持这一决定。对于改

版后的首届世俱杯， 国际足联目前正

与中国及其他利益相关方积极磋商推

迟后的举办日期。 根据今后几年重要

国际赛事的安排情况来看，2022年有

卡塔尔世界杯、2023年有亚洲杯、2024

年又有欧洲杯和奥运会， 因此新版世

俱杯很可能按原时间顺延四年， 也就

是2025年在中国举行。

2019年10月24日， 国际足联在上

海召开发布会， 宣布改制后全新的世

俱杯将于2021年在中国举行， 全新的

世俱杯将每四年举办一次， 共有24支

球队参加， 首届比赛于2021年6月至7

月举行。与此同时，为了吸引更多球队

参赛，增强赛事的影响力，新版世俱杯

的冠军球队奖金将高达1.2亿美元，而

整个办赛经费更是将达到16亿美元。

国际足联主席因凡蒂诺当天在新闻发

布会上说 ：“国际足联理事会一致同

意， 中国成为新国际足联世俱杯的举

办国， 我相信这将是一届所有球迷都

翘首以待的赛事， 同时这也将是一届

影响力极大的赛事。”同年12月，中国

足协宣布， 经与国际足联联合考察评

估 ，上海 、天津 、广州 、武汉 、沈阳 、济

南、杭州、大连等八座城市成为2021年

世俱杯承办城市。

但疫情的发生让事情很快起了变

化。今年3月，受2020年欧洲杯和美洲

杯相继延期一年影响， 国际足联提议

推迟2021年中国世俱杯。在此之后，有

关这项赛事的推迟传言一直不绝于

耳，直至如今国际足联给出正式确认。

电竞上海大师赛落幕
全程线上观赛人次超 4000万

本报讯 （记者谢笑添）随着《魔兽

争霸 3》黄金联赛冬季赛的落幕，为期

五天的 2020 年电竞上海大师赛昨日

收官 。 作为继英雄联盟全球总决赛

（S10） 及和平精英国际冠军杯（PEC）

之后， 申城今年举办的第三项大型线

下电竞赛事， 本届上海大师赛也是上

海体育大赛的年度收官之战。 赛事容

纳了 《王者荣耀》《第五人格》《荒野乱

斗》《守望先锋》及《魔兽争霸 3》五大

热门项目 ， 涉及腾讯 、 网易游戏 、

SUPERCELL、暴雪等厂商 ，吸引了逾

130 名职业电竞选手参赛。 赛事全程

线上观赛人次超 4000 万，单平台峰值

观看人次超过 220 万。

作为一项综合性电竞赛事， 上海

大师赛有着重要的战略意义。 在上海

电竞协会副会长朱沁沁看来 ， 无论

S10、PEC 或是其他电竞头部赛事，其

知识产权均属于各游戏厂商， 赛地也

会根据商业需求每年调整， 对于志在

打造全球电竞之都的上海而言， 需要

一场官方赛事填补空白。 在赛事项目

的选择上， 上海大师赛也颇费了一番

心思。 “项目必须有良好的用户基础，

还得有资深的职业赛事体系， 以证明

其适合电竞发展。 ”据朱沁沁介绍，去

年的首届上海大师赛所有项目均建立

在 PC（个人电脑）端，今年增加了移动

端项目，未来则有可能进一步拓展，譬

如模拟器。 “久事主办的 F1 电竞就属

于这个品类。 ”朱沁沁表示。

为保证赛事正常运行，参赛选手、

工作人员、裁判、志愿者等近 500 位一

线参与者均在赛前通过了核酸检测。

赛事场馆静安体育中心五天内进行了

七次专业消杀， 专业卫生防疫人员现

场驻扎，所有观众后台信息登记、现场

人脸识别实名认证、 从场馆入口到进

入赛场历经两次测温、核查随申码、行

程卡。现场观众容量缩减至 550 人，电

竞迷需间隔就坐，并佩戴口罩观赛。没

有了首届上海大师赛上演时场场爆满

的景象，换来的是安全完赛。

足球亲子嘉年华启动

本报讯 （记者谷苗） 青少年足球

公益成长计划———2020 年亲子嘉年

华系列活动昨天在泽竞北岸球场启

动。 该活动由上海市体育发展基金会

主办， 旨在用公益激活大众参与， 让

足球运动成为亲子纽带， 促进更多人

回归户外体育。

作为一项备受青少年儿童和家长

青睐的品牌活动， 足球亲子嘉年华系

列活动每年举办不少于 50 场次， 覆

盖上海 11 个区的 22 个社区街道和

16 所中小学 、 幼儿园 ， 参与家庭逾

2000 组 。 活动内容由承办方众辰足

球俱乐部设计， 围绕基础运动表现、

足球技能、 生理、 心理和思维创造五

个维度展开。 曾创办阿森纳足校上海

分校的众辰足球创始人翟萌表示， 活

动强调优化基础运动表现的重要性，

希望系列活动能成为家长认知足球运

动教育功能的桥梁， 促进青少年足球

普及， 提升青少年选手运动能力， 进

一步扩大申城足球人口。

为利益铤而走险，NBA这一步走对了吗
多达48位球员感染新冠，新赛季仍计划向球迷开放场馆

上周末， NBA （美职篮） 公布了新

赛季常规赛上半赛季的赛程。 受疫情影

响， 新赛季常规赛将从 82 轮缩水至 72

轮， 全明星周末将成为常规赛两阶段的

分界线， 其中上半赛季将从 12 月 22 日

持续至明年 3 月 4 日 ， 各队将进行 37

到 38 场对决。

这是联盟历史上第一次将赛程拆分

公布， 从限制观众人数到加大违反防疫

条例的处罚力度， 为了实现主客场制 、

争取争夺球迷入场观赛， NBA 管理层不

得不作出多处妥协。 但即便如此， 仍无

法打消外界对于新赛季能否正常举行的

疑虑。 尤其是在公布赛程前两天联盟刚

刚发表声明称 ， 在 546 名接受检测的

NBA 球员中有 48 人确诊新冠， 确诊率

高达 8.8%。

种种妥协都只是为了利益

上赛季复赛阶段， 在位于奥兰多迪

士尼乐园的封闭园区内， NBA 在赛制未

缩水的情况下实现了季后赛的正常举

行， 其间未有一例新增新冠病例。 事实

证明， 在美国当地疫情始终未得到有效

控制的情况下， 这就是最稳妥的方案 。

联盟管理层也一度将新赛季的候选举办

地圈定在纽约、 拉斯韦加斯两座城市 。

然而这一作法的代价同样不菲， 单场动

辄百万美元级别的门票收入白白流失 ，

诸多赞助商的权益也无法兑现， 这自然

也就成了联盟总裁肖华意欲恢复主客场

制的动力。

为减少各队舟车劳顿带来的健康风

险， 联盟在压缩常规赛赛程的同时， 改

变了既有的赛程设计思路， 延长球队每

次客场之旅的长度， 换来减少客场出征

的次数。 譬如为各队安排地理位置相近

的客场对手连续作战， 或是在客场与同

一支球队连续交手。

赛程之外， 由于主客场制极大地增

加了各队与外部世界接触的风险， 联盟

先后发布了两份分别长达 134 页及 158

页的备忘录， 事无巨细地规定了所有参

与人员的行为规范 。 其中最引人瞩目

的， 当属所有球员、 教练、 训练师等人

员将被禁止前往酒吧、 俱乐部、 演出 、

公共训练馆、 泳池， 以及在室内场所出

席 15 人以上的集会活动。 对于普遍钟

情夜生活的 NBA 球员而言 ， 这是不小

的挑战。 深知这一点的联盟管理层也因

此颁布重典 ， 以杜绝此类事件的发

生———涉事的球员或球队 ， 将面临罚

款、 禁赛、 损失选秀权甚至比赛判负等

一系列处罚； 尤其是比赛直接判负， 在

NBA 过往的历史上还从未发生过类似的

判决。

以上举措都是为了有限度地开放球

馆。 但颇为尴尬的事实是， 越是球市繁

荣的城市， 所面临的防疫风险往往也越

大。 据悉， 在新赛季最初阶段， 并非所

有球队都会向球迷开放球馆。 譬如球迷

基数在全美各州中位居前列的加州， 因

疫情的不可控性， 金州勇士、 洛杉矶湖

人、 洛杉矶快船和萨克拉门托国王这四

支球队很有可能将在很长一段时间内空

场比赛 。 即便是被允许开放球馆的城

市， 也被划分为不同等级。 包括达拉斯

独行侠、 迈阿密热火等大球市球队在内

的多数球队允许开放 25%的球馆坐席，

只有极少数球队才有资格售卖 50%的坐

席门票。 届时， 球迷现场观赛的场面恐

怕也不会太好看———他们不仅被禁止携

带食物及饮料入场， 坐席将与替补席保

持 30 英尺 （约 9.14 米） 的距离， 各队

还有权设置一面塑胶玻璃将球员与球迷

隔开。

球员面临身心双重考验

新赛季赶在圣诞节假期前开幕， 这

是 NBA 管理层与球员工会在旷日持久

的谈判后达成的方案。 刚刚过去的上赛

季一直持续到了 10 月 11 日， 对于习惯

了拥有近四个月休赛期的 NBA 球员而

言，这个假期实在太短暂了，詹姆斯此前

就传出过可能会缺席今年新赛季全部比

赛的消息。

劳资双方费尽心思达成的共识 ，自

然不能白白浪费。 新赛季联盟每周将提

供两次新冠检测， 检测对象不仅包括球

员、教练团队、工作人员、管理层，甚至还

包括了一切可能与其接触的亲朋好友 。

一旦确诊，感染者将面临至少 12 天的隔

离期，直至通过新一轮检测才能回归。

在这个特殊时期， 该方案称不上严

苛， 不过是北美各大职业联盟均会采用

的正常之举， 但已足以引发不少从业者

的担忧。 费城 76 人队新任主帅道格·里

弗斯指出，NBA 面临的情况与 NFL（美国

职业橄榄球大联盟）截然不同，不该采取

同样政策，“美式橄榄球一周只进行一场

比赛，联盟里有近千名球员，少了个别人

影响不会太大。但篮球不同，我们每周有

三四场比赛，若队里有三四名球员感染，

就会陷入大麻烦。 ”

而更值得关注的是球员的心理健

康。 尽管球员大多身体强健且享受着优

质医疗资源，他们的家人却未必。最典型

的例子就是森林狼队的内线核心唐斯 ，

今年 4 月这位明星内线的母亲因新冠去

世， 此后八个月内又有六位家人死于新

冠。就目前的消息，唐斯并不会因此缺席

新赛季，但他正遭受着极大的心理创伤。

“篮球无法治疗我的伤痛， 一直以来，亲

人们看着我打球， 就是我比赛的最大动

力。 ”诚然，NBA 球员拥有着常人无法企

及的天价薪水， 在赛季期间克服各种情

绪也是其工作的一部分， 但这并不意味

着他们的感受应该被忽略。 在唐斯的新

闻下方有一条被转发数千次的评论，是

NBA 专栏作家内奇亚斯·邓肯对于此事

的态度， “我认为， 即使唐斯未来一年

远离篮球， 也应该得到人们的谅解。”

■本报记者 谢笑添

东京奥运会在一次次妥协后重生

当 12 月 1 日奥运五环重新出现在

东京台场海滨公园， 年初为庆祝奥运会

倒计时半年所设立的标志终于回归， 彰

显了日本保证奥运会明年 7 月开幕的决

心。 这座钢制五环标志今年 1 月 17 日

设立于此， 1 月 24 日东京奥组委为它

举行了隆重的亮灯仪式。 然而在东京奥

运会确定推迟后， 五环标志在 8 月被移

走进行为期四个月的检修。

这座五环标志的历程正是东京奥运

会在 2020 年经历的缩影。 “延期” 与

“简化办赛” 是日本在新冠疫情面前作

出的妥协， 但至少， 这场一度举办前景

成谜的体育盛宴已走在回归之路上。

疫情面前只有对现实再三妥协

新冠疫情让 2020 年东京奥运会的

命运几经起伏。 在这场世界最大规模的

综合性运动会与全球性公共卫生事件的

正面碰撞中， 从如期举行到推迟一年，

从完整形式到简化办赛， 东京奥运会在

一次次妥协中作出选择。

今年初新冠疫情席卷全球时， 东京

奥运会是否还能如期举行的质疑此起彼

伏， 但直至 3 月初， 无论是东京奥组委

还是国际奥委会， 对于奥运如期举行的

态度都很坚决。 然而随着加拿大、 澳大

利亚、 挪威、 英国等国家奥委会纷纷表

态拒绝参加今年举行的奥运会后， 推迟

举办才成为国际奥委会的备选方案。 面

对全球范围内不断蔓延的疫情与多国号

称抵制奥运会， 日本方面一度依然不肯

松口。 但显然日本无法凭借一己之力主

宰东京奥运会的命运。 进退维谷中的东

京奥运会终于在 3 月 24 日迎来命运的

宣判———延期至 2021 年 7 月 23 日至 8

月 8 日举行。

延期是东京奥运会在现实面前作出

的妥协。 据关西大学名誉教授宫本胜浩

发表的奥运财算亏损报告指出， 延期一

年举行是最佳选择， 奥运取消将导致日

本经济损失 4.5 万亿日元； 延期一年的

损失是 6408 亿日元。 此后关于东京奥

运会的质疑声从未中断， 出于节约经费

与防疫考虑， 简化办赛被提上议程。

虽然时任首相安倍晋三不断强调延

期后的东京奥运会必须以完整形式举

行， 这位曾在 2016 年里约奥运会闭幕

式上化身超级马里奥的日本领导人， 一

直将 2020 年东京奥运会视为其任内最

重要的政治遗产， 然而最终安倍的美好

愿景未能成为现实。 据悉， 东京奥组委

主席森喜朗曾在 6 月中旬提醒安倍， 若

一味强调 “完整举行”， 奥运将面临取

消的风险， 安倍这才愿意改变态度同意

简化办奥运会。

简化办赛成为东京奥运会在疫情之

下的最后妥协。 随着今年 9 月国际奥委

会公布 52 项简化办赛方案， 东京奥运

会注定成为一届 “缩水版” 奥运会。 11

月， 国际奥委会主席巴赫访日， 为东京

奥运会注入一针强心剂， “奥运会确定

将在 2021 年举行” 与 “欢迎观众入场”

成为这届命运多舛的奥运会在 2020 年

听到的最好消息。

背水一战的日本决心成关键

12 月 4 日 ， 日本现任首相菅义伟

再次向世界承诺， 他将努力保证东京奥

运会在明年安全举行。 正如菅义伟在当

天联合国大会新冠疫情特别会议上所

说， 2011 年日本最早提出申办 2020 年

奥运会的目的是凭借奥运会促进海啸灾

区的重建， 同时刺激停滞多年的经济。

日本不仅盼望着从 2011 年东日本大地

震那场巨大灾难中恢复元气， 更期待着

能复制 1964 年东京奥运会的奇迹， 为

日本经济再次插上腾飞的翅膀。 因此

无论是 8 月辞职的前首相安倍晋三还

是其接任者菅义伟， “决心” 正是这

一年日本政府对于东京奥运会态度的

关键词。

“东京奥运会将成为人类战胜疫

情的标志”， 这句话是奥运会推迟后日

本政府和东京奥组委最常用的宣传口

号。 当全球疫情迟迟无法望见好转曙

光 ， 东京奥运会正学会如何与疫情

“共处”。

防疫已融入东京奥运会筹备工作

的方方面面 。 无论是东京都政府还是

东京奥组委都早已成立新冠疫情应对

小组 ， 将防疫提到筹备工作最显著的

地位。 今年 10 月开始， 日本国内已陆

续举办向观众开放的体操 、 棒球等项

目测试赛 ， 测试各场馆的公共卫生承

压能力 ， 更为东京奥运会的防疫方案

提供重要参考 。 东京奥组委近日在官

网发布奥运会防疫的初步政策 ， 奥运

测试赛也将于明年 3 月重启 ， 这一切

都预示着一度蒙上阴影的东京奥运会

如今走回正确的道路上。

日本民众对于奥运会的热情也令

东京奥组委备受鼓舞 。 虽然此前多项

调查显示日本国内对于奥运的热情正

逐渐褪去 ， 但根据 12 月 3 日东京奥

组委发布的数据 ， 在日本国内已售出

的 445 万张奥运门票中 ， 申请退票数

约为 81 万张 ， 退票率为 18% 。 东京

奥组委表示 ， 从退票率可以看出八成

以上日本人依然期待奥运会 ， 这说明

日本民众期待举办奥运的氛围并未

减弱。

虽然东京奥运会注定将面临防疫

安全 、 吸引观众等多重挑战 ， 但当奥

运五环标志重回东京台场海滨公园的

那一刻 ， 曾几经坎坷的东京奥运会正

憧憬着重生。

奥运延期费用由日本三方面承担
史上最昂贵奥运会的办赛成本飙升至1.644万亿日元

自今年 3 月东京奥运会确定延期

一年以来， 延期产生的巨额追加成本、

额外费用将由谁承担，一直备受外界关

注。日前，日本政府、东京都政府与东京

奥组委就东京奥运会和残奥会追加费

用与负担方式达成一致。东京奥运会延

期的追加费用高达 2940 亿日元 （约合

人民币 185 亿元 ）———东京都将承担

1200 亿日元， 日本中央政府承担 710

亿日元，奥组委则承担 1030 亿日元。

据日本共同社报道 ，2940 亿日元

是 12 月 4 日东京奥组委主席森喜朗、

东京都知事小池百合子与日本奥运大

臣桥本圣子参加三方会议后所达成一

致的数字。这笔庞大的费用主要由两部

分组成———960 亿日元新冠疫情应对

政策费用与 1980 亿日元场地、 人工等

奥运延期追加经费。东京奥组委将不承

担任何防疫费用，而由日本中央政府和

东京都分别承担 560 亿日元和 400 亿

日元。 此前，东京奥组委和东京都政府

不断表示他们无力独自消化奥运延期

的成本，希望国际奥委会参与分摊。 虽

然国际奥委会 5 月声称将承担 “最高

6.5 亿美元的奥运延期费用”，但至今未

作出最终决定。

当七年前东京取得 2020 年奥运会

举办权时，东京曾力求打造一届节俭的

奥运会，当时举办奥运会的估算经费为

7300 亿日元。 然而根据 2019 年 12 月

东京奥组委公布的数据，1.35 万亿日元

的办赛成本已超越 2012 年伦敦奥运

会，成为有史以来最昂贵的一届夏季奥

运会， 其中东京奥组委负担 6030 亿日

元，东京都负担 5970 亿日元，日本中央

政府负担 1500 亿日元。 此后奥运会延

期一年更是导致办赛成本将从 1.35 亿

日元增加至 1.644 万亿日元（约合人民

币 1037 亿元），高达 21.8%的增幅犹如

一块沉重的石头压在东京肩头。

尽管今年 9 月国际奥委会与东京

奥组会为削减成本已经就简化办赛达

成 52 项协议，简化开幕式、减少各国际

体育组织派往日本的官员人数、削减赛

事餐饮及会场装饰的费用等种种措施

将帮助东京奥运会节省 300 亿日元的

经费， 但在 2940 亿日元面前也仅仅是

杯水车薪。

如今日本疫情形势依然严峻，东京

都单日新增新冠确诊病例屡创新高，但

日本政府依然寄希望于海外游客赴日

观赛，为其创造经济效益。 据共同社 12

月 2 日报道，日本政府将允许“大规模”

海外游客入境观看东京奥运会。游客只

需提供新冠检测阴性证明并手机下载

行程追踪小程序，就不会被强制要求注

射疫苗或隔离，也不会限制乘坐公共交

通工具。

回首2020

■本报记者 吴雨伦

■本报记者 吴雨伦

修缮一新的奥运五环标志回归东京台场海滨公园。 视觉中国


